

ADVERTENCIA.— Toda clase de correspondencia de mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez.— Teléfono núm. 37.— No se devuelven los originales.

Talleres: Ramos del Manzano, 42. Teléfono, número 67.

Número suelto, DIEZ céntimos.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Dos ediciones diarias

Miércoles, 5 de Julio de 1922.

Año XXXVIII.—Núm. 11.689.

TEMAS SOCIALES

Los sindicatos y la política

Cuando los Sindicatos que forman la Confederación Nacional del Trabajo, en pleno apogeo de su fuerza, proclamaban su esencial condición de apolíticos, se engañaban ellos mismos o querían engañar a la opinión lo mismo que ahora, al proclamar en Zaragoza que, precisamente por ser la Confederación un organismo antipolítico, tiene que intervenir en todos los problemas nacionales. Ni entonces dejaban de ser políticos, en cuanto perturbaban la marcha de la política general del país, ni ahora harán otra cosa, pese a las esperanzas que sus acuerdos han hecho nacer en el ánimo de ciertos escritores en el sentido de que ocultar aquellos un deseo de cambiar de táctica, que fracasar, en la tentativa de incorporarse unos cuantos de los elementos directivos a la política, sin buscarle más interpretaciones a la definición, que la más liviana con que la comprende la terminología popular. Fracasará, porque se nos antoja que va a ser muy difícil, dada la experiencia de los obreros, pedirles otra vez que pongan su entusiasmo en empujar hasta el «pandemonium» parlamentario a los que buscan tan apartados caminos, lo que pudiera buscarse derechamente y no quiere escarse.

Ciertamente, hay un ancho campo abierto a la buena voluntad de todos, para laborar en la solución de los problemas que se plantean cada día, en torno a la organización del trabajo. Verdad es también que el Parlamento podría contribuir en medida extraordinaria a ello, creando el cuerpo de legislación social de que estamos huérfanos. Pero lo más cierto de todo, es que para envenenar los problemas no hay como mezclar con ellos la política. No se nos alcanza qué importancia pueda tener, pero determinar cual deba ser la jornada de trabajo, el importe del salario, que los obreros o los patronos que contratan sean anarquistas o liberales o conservadores. Y en consecuencia creemos que, independientemente de la lucha que la Confederación Nacional sostenga para sustituir al Estado, independientemente de lo que cada obrero o cada asociación obrera tenga como ideal, en orden a los problemas de índole política, para lo que deba ser guía de su actuación obrera no puede mirar más que a lo puramente económico.

A Roma se podrá ir por todas partes, pero seguramente que según el lugar en que uno se encuentre, hay un camino más corto. Y para mejorar la condición del obrero sin daño irreparable para la industria, el camino más corto es el de crear sindicatos obreros, en los que si se quiere se pongan incluso las ideas al servicio de los intereses, pero en modo alguno, como ahora estamos viendo, se intente poner los intereses de todos al servicio de las ideas de unos cuantos.

EL ASUNTO DEL DIA

DEL CONCEJO

En torno al problema de las aguas.

La sesión subsidiaria de esta tarde.

Dice el Sr. Gobernador. Abiertas las columnas de EL ADELANTO a toda tendencia y opinión, no sólo en este problema de las aguas, sino en cualquiera otro planteado, recogimos días pasados las opiniones que al Alcalde, Sr. Anaya, y al letrado Sr. Cuesta, les habían merecido la última resolución del Sr. Gobernador en el recurso interpuesto por la Sociedad Española de Aguas y Saneamientos, contra la rescisión del contrato e incautación del servicio llevada a cabo por el Concejo.

Y como en este problema tiene EL ADELANTO una posición bien clara y definida, en nada la abandona, al recoger otras que, aunque no compartamos respetamos.

En su despacho oficial nos recibió ayer el Sr. Gobernador civil. Nada más elemental que ofrecerle nuestras columnas por si algo quería decir en respuesta de las opiniones de los Sres. Anaya y Cuesta, censurando una resolución suya. Y el señor Longoria, con toda sencillez y cordialidad, hubo de manifestarnos lo siguiente:

—En este problema de las aguas quiero hacer constar, una vez más, mi total y absoluto alejamiento de toda presión y de todo juicio pasional. Con mi actuación y mis resoluciones, no he pretendido más que servir a la justicia y al criterio honrado que en el asunto mantengo. No otra cosa puedo hacer como gobernador y como autoridad que tiene que emitir la opinión, no de uno ni otro grupo, sino la suya desinteresada, la que crea más ajustada a la razón y a la ley.

Nada tengo que decir ni que oponer a lo que los Sres. Anaya y Cuesta han dicho desde las columnas de EL ADELANTO. No está en mi ánimo, en esta época, mi misión, la de discutir y promover polémicas. No tengo, pues, por qué recoger lo que dichos señores han dicho a ustedes, como tampoco lo que otra cualquiera persona pudiera decir.

Lo que sí quiero hacer público, una vez más, es que la resolución dictada en el recurso de la Sociedad de Aguas, ha sido estudiada con todo reposo, con toda calma, con toda serenidad, pensando y midiendo bien las palabras, aportando con todo ello los argumentos legales pertinentes. Es asunto que a todos nos ha preocupado, y en el que debe ponerse toda una buena voluntad para ver el medio de una solución armónica.

A esto tiende, principalmente, mi resolución. Es una resolución en la que no aparecen ni vencedores ni vencidos, en la que se tiene un cable de negociación, en la que se trata de velar por los intereses de la ciudad evitando trastornos y pleitos siempre enojosos.

Yo anhelo, como el primero, el bien de Salamanca. Y deseando esto voy tener ocasión de demostrarlo. Esto fue lo que el Sr. Longoria nos manifestó y que hemos procurado dejar reflejado con la mayor exactitud posible.

En la sesión del Ayuntamiento, que se celebrará esta tarde, según nos manifestó ayer el alcalde, se flor Anaya, daría cuenta de la resolución dictada por el gobernador civil, declarando nula la sesión en que el Ayuntamiento adoptó el acuerdo de la rescisión del contrato con la Sociedad de Aguas y Saneamientos.

Hablando de los trabajos de captación de agua de la Aldehuela, nos manifestó que tenía noticias de que muy pronto llegaría la bomba, y respecto al motor, que tardaría algo más, si bien esto no dificultaría los trabajos, por habersele facilitado un motor supletorio.

Aquí terminó nuestra conversación, debido a que el Sr. Anaya tenía que presidir la comisión de Hacienda, que había citado para las siete de la tarde y esta hora acababa de dar.

Sumario del "Boletín Oficial."

El Boletín Oficial de esta provincia publicado ayer, contiene:

Un anuncio de la Jefatura de Obras Públicas sobre la rescisión de la contrata con pérdida de fianza de las obras de acopio para conservación del firme en los kilómetros 1 al 30 de la carretera de Vitigudino a Seguros.

Caminos vecinales autorizados a construir por R. O. de 6 de Junio de 1922.

Anuncio de becas vacantes.

Relación de las licencias de uso de armas y caza, concedidas últimamente por este Gobierno civil.

Anuncios de Juzgados y Ayuntamientos de la provincia.

Chocolates Enrique Prieto

COMPLETAMENTE PUROS.

Fabricados con arreglo a las últimas disposiciones decretadas por el Gobierno.

LA CRUZROJA

Soldados enfermos y heridos, socorridos en tránsito a su paso por Salamanca:

Mauricio González, regimiento de Ceuta, con destino a Pontevedra.

Pablo Martín, Mixto Artillería, a Ferrol.

Andrés Canosa, San Fernando, a Coruña.

Juan de Mata, Andalucía, de Fuentes de Oñoro (Salamanca), a incorporarse a Melilla.

Sebastián Sagajo, Isabel la Católica, a Coruña.

Gerardo Suárez, Isabel la Católica, a Ponferrada.

Juan Prieto, la Reina, a Orense.

Aquilino Pompín, Artillería Melilla, a Orense.

José Pau, Administración Militar, a Coruña.

Angel Lucas, Ceriñola, a Zamora.

Santiago Domínguez, Talavera, a León.

José de Dios, legionario, a Coruña.

La Diputación provincial y las Hurdes

Nos consta, que la Diputación provincial salmantina, no audea cantidad alguna a las nodrizas hurdeñas, de las cuales, y para la beneficencia de Ciudad Rodrigo, utiliza sus servicios.

No se refiere, pues, a ella la reclamación que el Sr. Obispo de Coria solicita, como uno de los medios de solucionar el problema jurídico.

NOTAS DE SOCIEDAD

Viajes.

Han salido: Para Pedrosa, las señoras viuda de don Francisco Dieguez y hermana, y su hermana política, la señora viuda de Margarida.

Para Madrid el ortopédico don Francisco Mera González.

Para Santander, el conocido comerciante D. Alejo Oria, con sus nietos Leonardo, Esperanza y Anita.

Para Ahigal de los Aceiteros, el médico y propietario D. Francisco Losada y Rodríguez, con su familia.

Para Béjar, donde pasarán el verano, la señora viuda de López Alonso, sus hijos los señores de Lás Pol y su hermana; D. Juan Blanco Cobaleda, con su familia, y D. Valentín Brusi, con su esposa y bella hija.

Para sus posesiones de Cabreros, D. Heitor Martín y familia.

Para Alberca (La), el contratista de obras D. Lucas Vicente.

Han llegado:

De Madrid, el abogado D. Eladio Berrueta.

De la misma capital, en su automóvil, los marqueses de Velada, próximos parientes de los duques de Alba, que se hospedan en el Palacio de Monteberrueta.

Enfermos

Se halla totalmente restablecida de su dolencia, la distinguida señora doña Adeia Feyra.

Fallecimiento.

En Villanueva de los Caballeros (Valladolid) ha fallecido a los noventa años de edad, la respetable y virtuosa Sra. D.^a Angela Domínguez de la Mata, madre política de nuestro querido amigo D. Carlos Barrio, delegado de Hacienda de esta provincia.

Fue la finada dechado ejemplar de damas nobles y amantísima madre, y en el supremo trance de la muerte estuvo rodeada de sus hijos D. Manuel, don Alejandro D. González, D.^a Consuelo D.^a Modesta, D.^a Encarnación y D. Jesús, acompañándola también el sentimiento unánime de los necesitados que han perdido una mano de inagotable caridad.

Testimoniamos nuestro sincero pésame a su atribulada familia, y especialmente a su hijo político D. Carlos Barrio.

Varias.

De Miranda del Castañar, ha trasladado su residencia a Santibañez de Béjar, D. José Gómez Nieto.

PARA EL ADELANTO

Crónica financiera de Madrid

El cambio internacional, que es lo que viene interesando a muchos de nuestros lectores, ya que la mayoría de los españoles se lanzaron a la locura de adquirir divisas extranjeras sin saber, en su afán y creencia de hacerse pronto ricos, que sólo compraban una promesa de pago, que comenzaba por no tener la garantía ni de la casa que daba el giro de puño, puesto que por medio de una circular se echaban fuera de toda responsabilidad en caso de venir devueltos los cheques, ha vuelto a tener otra vez actualidad.

Pensaban muchos que el convenio comercial con Francia, comercio a grandes rasgos, iba a traer un mayor intercambio de productos y más necesidades de giros, y si bien es cierto que los francos aparecen con un volumen de transacciones algo más importante que en semanas anteriores, no pasan de ser pequeñas, y el descenso en carácter de continuidad, llega de 55 75, cambio de la pasada semana, hasta 53 80 con pérdida de 1 95.

Cierto que los tratados comerciales y el alza de la balanza mercantil francesa debían ser cosas que se reflejasen en la cotización del franco, pero la especulación y las cotizaciones ficticias, ya que los arbitrajes, cuando los hay, son modestísimos, impiden a esta como a otras divisas, que se produzcan en todo momento con independencia, reflejando la verdad de su precio.

La muerte violenta de Rathenau, por si ello puede traer la explosión de una guerra civil en Alemania, produce la intranquilidad de los que tienen marcos comprados a precios altos y esperan que suban para que la pérdida sea menor.

Sea cuales fueran las consecuencias que esta muerte pueda acarrear, es innegable que paraliza por el momento las buenas relaciones que para llegar a una paz europea, aunque sea aparente, habían comenzado.

Y no son palabras nuestras, sino de Lloyd George, el cual dice que para llegar a la estabilidad del cambio internacional que el comercio mundial vuelva a sus antiguos cauces, se hace preciso que Alemania tenga medios de desenvolverse y que su moneda mejore de valor.

Para nadie es un secreto que Alema-

nia ha invadido los mercados del mundo con artículos que no admiten competencia en sus precios, llegando a preocupar a algunas naciones, a tomar medidas de protección en favor de sus industrias, cosa que no presentaría los caracteres de gravedad y de peligro, si el mercado no hubiese llegado a la deprecación que hoy tiene.

Y apesar de todo, la baja de 2,10 a 1,80 para reponer a 1,90, no está en relación con las consecuencias y la significación que para Alemania y en el orden internacional tiene la muerte de Rathenau.

Los dólares son los que por las excepcionales condiciones de Norteamérica, se sostienen firmes, mientras todas las restantes valutas bajan y suben conforme conviene a los manglezados extranjeros, ya que el correo madrileño va siempre a remolque de lo que el telegrafo le marca, sin iniciativas propias y desenvolviéndose en un ambiente de pobreza, de pesadez y de cambios convencionales.

En esta semana, a excepción de los dólares y francos suizos, todas las restantes monedas bajaron.

La Bolsa, con poca animación por falta de mercado, se concretó a sostener y a mejorar la Deuda reguladora, perdieron los demás Fondos públicos y sólo para las obligaciones del Tesoro hubo dinero en abundancia.

Los ferros que se cotizaban al contado en pocas sesiones, aparecen con alguna mejora, pero a consecuencia del poco negocio y a la liquidación, cedieron, finalmente, un poco, cerrando con tendencia fija, y a pesar de las manifestaciones del Gobierno, nosotros creemos que se terminará la vida parlamentaria sin aprobar el proyecto de transportes.

De otros valores industriales, sólo el Banco de España, sus Bonos, Tabacos y Metropolitano, lograron mejorar los cambios precedentes.

R. Molina Cánovas.

Quisicosas

Julio. Nuestro Padre el Sol ya comienza a molestar y el gramófono a tocar tango y más tango español.

En la doméstica escena la muchacha de servir a pleno pulmón el «Nena» canta y no os deja dormir.

Orquesta en el bar Espino y gente en el boulevard. Y este va a ser el camino de nuestro veranear.

Revisando una boda, dice un periódico de la Corte: «Siguiendo los costumbres ahora en boga en la sociedad aristocrática, ya que por la cantidad de presentes que reciben los novios, se hace imposible invitar al almuerzo a cuantos regalan, sólo asistieron a él la familia de los contrayentes».

Moda de aceptar regalos y que no coman después... Todas las clases sociales la van a imitar. ¿No crees?

Nuestro casi paisano el espada Chiquito ha sido declarado inútil por la Comisión Mixta de reclutamiento de Barcelona.

¡Me río yo de los inútiles! Inútil para empuñar como soldado un fusil más lo que es para cobrar sus siete o sus ocho mil, no hay que hablar.

Dice La Prensa de Madrid, que en Metz se ha construido para una iglesia, una monumental campana de porcelana.

A mí me cuesta trabajo hablar de un repique ¡Horror! ¡El obrecito badajo tocará con un temblor!...

Hoy salen para Larache los estorcer soldados de La Victoria, que van a cubrir las bajas de sus camaradas recientemente asesinados.

Y yo en espíritu estoy con ellos a no dudar. Dios les libre de un convoy (por lo que pueda tronar).

Sucesos locales

Una denuncia.

En la Comaría de policía se personó ayer Francisca González, domiciliada en la calle de San Vicente, denunciando a un individuo, cuyo nombre ignora, pero que sabe que ha llegado hace poco de Buenos Aires, por haberla amenazado con una pistola y haber provocado a su marido.

Herido casual.

En la Casa de Socorro fué curado ayer Casimiro Sánchez, lesionado en las Peñuelas de San Blas, de una herida contusa en la mano derecha, que se produjo casualmente.

SUCESOS PROVINCIALES

Niño ahogado

En Serradilla del Arroyo ha perecido ahogado en el río, a las cuatro de la tarde del lunes, el niño José Manuel González Alaejos, hijo de don Juan Antonio González y de doña Francisca Alaejos, personas muy estimadas en aquella comarca.

El infortunado niño pereció sin que pudiera prestársele ninguna clase de auxilio.

Reciban los padres de la víctima nuestro sentido pésame.

Precios de suscripción en toda España. SEIS pesetas al trimestre

Anuncios, esquelas y reclamos, precios por tarifa, Comunicados y remitidos, precios convencionales.

Todos los pagos, anticipados.

CELEBRACION DE UN ACTO PUBLICO

La junta de anoche de la Acción Ciudadana.

Importantes acuerdos.

Presidida por el Sr. García Revillo, ayer, a las siete de la tarde, celebró sesión plenaria la Acción Ciudadana, cuya importancia no tiene necesidad de ponderar, porque claramente la vamos a reflejar, consignando los acuerdos que en ella se adoptaron.

Asistieron los Sres. Unamuno, vicerrector de la Universidad; Martín Arcos, por los empleados provinciales; González y Pies, concejales; Madruga, por la Cámara de la Propiedad Urbana; Mulas (don Víctor) y Martín (D. L.), por los abonados del agua; Mirat, por la Cámara de Comercio; Montero, por la Patronal; Reymundo, por la Helimántica; Castro, por la Federación Obrera; Delgado, por la sociedad de vinateros; Sánchez Alfara, por El Pueblo; Clairac y Cuesta, abogados del Ayuntamiento; García Romo, González (D. L.); Escudero, por el Centro Farmacéutico; Jiménez, por el Centro Ferroviario; Herrero, por los carpinteros; Lanzaco, por la Federación de Empleados Particulares, y la representación de La Gaceta y EL ADELANTO.

El Sr. García Revillo. Dió cuenta de haberse presentado con fecha 3 del corriente mes, el reglamento por el que ha de regirse la sociedad Unión Ciudadana Salmantina, pudiendo quedar esta definitivamente constituida a los ocho días a partir de dicha fecha, conforme a lo prevenido en el artículo 5.º de la Ley de Asociaciones de 30 de Junio de 1887.

Asimismo informo sobre el estado en que se encuentra el asunto de la rescisión del contrato de la Sociedad Española de Aguas y Saneamientos, por virtud de la resolución del gobernador en el recurso interpuesto por la Sociedad, contra el acuerdo tomado por el Ayuntamiento en sesión de 15 y 16 de Mayo pasado, en cuya resolución se declara nula la sesión y, por consiguiente, el acuerdo de rescisión tomado en la sesión indicada.

Se discutió ampliamente respecto al alcance de la resolución gubernativa, acordándose que por los abogados de la reunión, se estudie la forma de ejecutar contra el gobernador civil, cualquier autoridad o funcionario público todas las acciones civiles que fueran procedentes para encargar a un abogado de la corte el ejercicio de las mismas ante los tribunales competentes.

El Sr. Martín de Arcos, después de manifestar su conformidad con las declaraciones de la presidencia, recuerda que cuando la comisión de esta entidad estuvo en Madrid, el señor Leroux la ofreció dar estado parlamentario a este asunto, y entiendo que había llegado la oportunidad de llevar el asunto a las Cortes.

El Sr. García Revillo expone su criterio favorable al del Sr. Martín de Arcos, adicionando por su parte que una comisión visite al Sr. Maldenado, que también hizo análogo ofrecimiento, para que en el Senado debata este asunto.

El Sr. Sánchez Alfara se adhirió a las manifestaciones hechas por los anteriores señores, proponiendo que se celebre otro acto público para que el pueblo salmantino nueva mente exteriorice sus dictados, que son los de la justicia.

Por unanimidad se acuerda celebrar, otorgando un voto amplísimo de confianza a la comisión que organizó la memorable asamblea de 9 de Abril último, para que verifique la preparación del proyectado.

El Sr. García Romo, que declara su adhesión a todo lo acordado, considera que hora la actuación de la Acción Ciudadana, de encaminarse a la adopción de medios inmediatos y otros remotos.

A los tomados hasta este momento los clasifica dentro de los remotos.

Mañana (hoy) dice, el Ayuntamiento tratará de la última resolución gubernativa.

Se toma el acuerdo de promover el recurso contencioso administrativo, debemos confiar, añade, en la justicia de los tribunales, pero si se acuerda quietarse con dicha resolución, entonces se llegará el momento de adoptar medios defensivos.

Algo debemos pensar para mañana.

Considero necesario visitar a los concejales, especialmente a aquellos de quienes se puede esperar que fijaran su atención en la trascendencia del acuerdo que vayan a adoptar, haciéndoles ver la obligación que tienen de votar la interposición del recurso contencioso administrativo, toda vez que aquietarse con la invidua resolución, es tanto como abandonar los intereses del vecindario.

El Sr. Clairac, en principio se

muestra identificado con el Sr. García Revillo.

Considera ineludible que el Ayuntamiento adopte la resolución de ir al recurso, pues lo contrario equivale a una deserción o abandono de los intereses del vecindario.

Creo que el Ayuntamiento, al conocer en la sesión de hoy este asunto, si es que se le ha notificado, lo menos que hará es acordar que pase a la comisión correspondiente, porque es una cuestión que requiere un detenido estudio.

Declara su conformidad a la proposición del Sr. Sánchez Alfara, celebrando un acto, bien mitin o manifestación, en el que se refleje la opinión del pueblo de Salamanca.

Respecto a la apelación al Parlamento, cree que su intervención no sabe a qué podría reducirse porque planteada en el Congreso, se constataría que se hallaba sometida a los Tribunales.

En cuanto a la visita a los concejales, pregunta a quienes se ha de visitar y cómo.

El Sr. García Romo contesta que a los que se conoce su actitud, en primer lugar, y a otros que, haciéndoles ver la gravedad de la cuestión planteada, habrían de colocarse al lado del interés público.

A otros, que son recalcitrantes, no se les debe visitar.

El Sr. Cuesta formula su opinión en armonía con la expresada por el señor Clairac.

Dice que la resolución gubernativa le parece de una trascendencia tal, que el pueblo de Salamanca no se debe inquietar con ella, y por consiguiente, tampoco el Ayuntamiento, como su legítimo representante que es.

Hoy será notificado el Ayuntamiento de la resolución, y aun cuando posiblemente pasará a dictamen de la comisión por una proposición que formule un señor concejal, con carácter urgente, se pudiera adoptar el acuerdo de aquietarse o no.

Hay que estar prevenidos. Debemos asistir a la sesión y quizá la presencia de la Acción Ciudadana evite que se tome un acuerdo tan trascendente.

El Sr. Mirat propone, y así se acuerda, visitar a todos los concejales.

También se toman los siguientes acuerdos:

1.º Acudir a la sesión.

2.º Nombrar subcomisiones que visiten a los concejales.

Y 3.º Que una comisión, hasta que se constituya la sociedad Unión de Acción Ciudadana Salmantina, vaya estudiando los procedimientos para pedir responsabilidades civiles y hasta criminales.

En este punto, los Sres. Castro y Alfara, dicen que teniendo que asistir a una reunión de la Federación Obrera, se retirarán, añadiéndose en absoluto a todos los acuerdos que se tomen.

El Sr. Clairac, manifiesta que, puesto que la sociedad de Acción Ciudadana todavía no estaba constituida, cada una de las representaciones de las entidades adheridas a ella, traten este asunto en el seno de las mismas, acordando dirigir una solicitud al Ayuntamiento pidiendo que entable el recurso contencioso administrativo.

Se aprueba esta proposición. Por último, se nombran las siguientes comisiones para visitar hoy a los concejales:

1.º García Revillo, Madruga y Montero.

2.º Cuesta, Reymundo y Martín (don L.).

3.º Clairac, Mirat y Martín (don L.).

Y 4.º García Romo, Mulas y González (D. L.).

La reunión terminó, entre el más decidido propósito de los concurrentes, de seguir activamente la loable campaña iniciada en pro de los intereses del vecindario.

Escuela de niños aneja a la Normal de Maestros.

Se invita a las autoridades, padres de familia y al público en general, para que se dignen visitar la exposición que, como final de curso, tendrá lugar en dicha Escuela durante los días 14, 15 y 17 del actual en las horas de clase.

El tiempo

Barómetro, 696 29; sombra, 30 6; mínima, 15 2; sero, 24 2; húmedo, 18 2; viento, ONO, 0; cielo, de pejado; tiempo, bueno y caluroso, aunque las noches son de temperatura muy agradable.

CHISMOGRAFIA TAURINA

Hoy, en Madrid...

La Asociación de la Prensa, de Madrid, celebra hoy su tradicional corrida de beneficio. Han confeccionado, los periodistas un cartel, que ellos llaman, acaso con razón, el cartel de los cuatro «ases». Y los «ases» son Juan Luis de la Rosa, Chicuelo, Nacional II y Maera. Parz esta corrida se han dispuesto cuatro toros de D. Esteban Hernández y otros cuatro de Moreno Santa María, que según dicen, a excepción del Sr. Pérez (D. Antonio), han sido los dos ganaderos que han quedado mejor durante el último reciente abono.

Asuntos particulares me llevan a Madrid, coincidiendo con esta fecha. Y no hay por qué pensar, que celebrándose esta corrida me quede yo tomando café en Regina. Nada de eso. Aprovecharemos el día, y veremos si es que estos cuatro «ases» consiguen dar una tarde de toros, que en lo que va de temporada no he tenido todavía la suerte de ver.

La escasez de corridas. Y apropiado de temporada. Al paso que las cosas taurinas marchan, es muy posible que, al terminar el año «coletudo», sean, por lo menos 100, las corridas de menos, que se hayan celebrado, en comparación con las verificadas en 1921. ¿Es que se acaba la fiesta? ¿Es que ya la gente no va a los toros? Hay de todo un poco. Nunca se han llenado las plazas con la facilidad y la constancia de ahora. Por malo que sea el cartel, la gente acude. Corridas bien pobres y bien poco sugestivas hemos visto en la corte, con la plaza llena.

Pero también las gentes se cansan y en otras muchas plazas no ocurre lo mismo que en la de Madrid, que los impuestos son cada día mayores, los toros escasean una fortuna, los toreros, caros también, no se arman y, a ojos vistos, la fiesta está en decadencia si no surge un astro coletudo capaz, como Jassinto, de levantarla por sí solo y de llenar, con su sola figura, todo el escalafón taurino. Aun cuando me parece que el «surgingimiento» de esta figura toreril... ¡va para ratos!

En tanto Chicuelo...

Es declarado inútil para el servicio militar en Barcelona, por el segundo Tribunal de observación de la Comisión Mixta de Reclutamiento de aquella capital.

Ha aquí el caso de un torero útil que resulta inútil para el servicio militar. Dicen que Chicuelo padece de una afección cardíaca, lesión que, después de todo, a nadie debe sorprender. Es muy posible que haya sido contratada en su profesión. La lucha con los toros es, en verdad, una cosa terrible. Es demasiada emoción la de matar centenares de toros para poder reunir un capital.

Pues bien; Chicuelo, declarado soldado inútil, puede muy bien, si quiere, evitar que los públicos le de cieren torero inútil. Si sigue su campaña con la desigualdad de siempre, cuando él, con su compañero La Rosa, podría, desde luego, si pusieran arrestos en la labor, levantar solitos el decidor espíritu de la ficción, y la vulgaridad y ramplonería en que hoy se desenvuelve la llamada trágica fiesta nacional que como ustedes irán observando, va teniendo bastante de trágica y muy poco de nacional.

El Tíbalero.

Desde Forfoleda

Los días 2 y 3 del presente, se han celebrado en este pueblo, las tradicionales fiestas de Santa Isabel.

La afluencia de forasteros ha sido enorme. El día 2, a las diez, se celebró una solemne misa mayor, oficiada por el virtuoso párroco de este pueblo, don Antonio Sánchez Velasco, asistido por dos señores sacerdotes de pueblos limítrofes.

El templo presentaba un magnífico aspecto, estando adornado primorosamente.

El sermón estuvo a cargo del inteligente párroco de Valdeola, quien con gran elocuencia y fogosa oratoria, logró conmover al numeroso auditorio, al ensalzar las virtudes de la Santa.

Acto seguido tuvo lugar la procesión, que recorrió las principales calles, seguida de numeroso acompañamiento.

Como en años anteriores, se celebraron grandes bailes de manubrio y de tamboril, derrochando alegría y buen humor, la gente joven, que bailó hasta la madrugada.

Asistieron bellísimas señoritas de Salamanca y pueblos comarcanos, quienes, con su hermosa, daban a los bailes mayor realce.

El día 3, por la mañana, se verificó el encierro del ganado para la corrida de la tarde, y después la feria de mozos, ajustándose para la temporada de verano, a elevados precios.

Por la tarde, a las cinco, dió principio la capea.

El ganado fué bravísimo, barriendo toda la gente del redondel, sembrando un pánico espantoso.

Se lanzó al ruedo, el simpático joven de este pueblo, Desiderio Santos, quien con gran valor y maestría, dió unos excelentes pases naturales y ceñidos.

Una gran ovación premió su gran faena.

Ehorabuena al popular ganadero Pepe de los Baños, por los excelentes ejemplares que presentó.

¡Si hay toreros...!

Un aplauso a los mayores, y muy especialmente a los dignísimos señores Alcalde y Secretario, que con gran amabilidad atendían y obsequiaban a los forasteros.

Y hasta otra... J. S.

Cabras. Se venen 70 cabras en Ger...

Francisco Manga, en dicha dehesa.

«EL ADELANTO» EN LA GUERRA

EL CEMENTERIO ABANDONADO

A doscientos metros de nuestro bloque está el cementerio. Una alambrada, como la de cualquier fortificación, es toda su defensa. Dentro, varios montones de piedras, algún túmulo. Duermen cien sombras, cien de los nuestros, en este Camposanto afincado en tierra hostil, con solo el cobijo de un olivo salvaje y de unas toscas cruces de madera sin labrar.

Antes, en el mosaico del campamento, el cementerio era un incidente, un lugar como la tienda del correo, como la cantina. Ahora abandonado y solo, tiene un realce sentimental y una fuerza evocadora, que no tienen los osarios campesinos descuidados y medio en ruinas de nuestra Salamanca, ni los suntuosos cementerios de nuestras ciudades, que a fuerza de disfraces, velan la sombra inquietante de la muerte.

Este es un cementerio de soldados. Es descarnado y sencillo, con la misma simpleza del sacrificio y de la renacuación. Sobre las cruces, las huellas de las lágrimas que no pudieron verter las madres. Entre los pedruzcos florecen las últimas sonrisas que no pudieron recoger las novias. Y arriba, el dosel del cielo, el azul tranquilo sólo turbado por los cuervos, a donde fueron volando como saetas las últimas desesperanzas de los caídos.

Composanto huérfano este de Nuader. Huérfano por parte de los hombres. En el olivo posan sus torsos negros los cuervos. Son los que cuidan el cementerio, son los que abuyentan los espíritus errabundos del mal, que quieren atormentar a los que reposan. Y, además, contribuyen cuando se lanzan al vuelo en bandadas, a que parezca el paisaje, la viñeta de un libro que hablara de desolación y de muerte con los versos de un Machado o de un Arduán, con ilustraciones y aguas-fuertes de Durero o de Max Rosis.

Esos metros cuadrados de terreno, encavados en medio de la guerra, son tierra de paz. Puderan muy bien los moros profanarlo. Ya lo hicieron antes cuando estaba el campamento, cuando el Camposanto era un incidente más en el mosaico de episodios cosas que encerraban el vivir de miles de hombres.

A presente, desvalido y abandonado, un mando de respeto lo cubre, te gido tal vez por el revolotear de los cuervos en torno del negro olivo. Las lágrimas que no le han regado jamás—los soldados no lloran—hacen de estos terrenos lugar invulnerable al odio y al desprecio. La frágil alambrada tiene el poder de alejar a los enemigos, como si una maldición alcanzase al profanador que intentara, atrevido, tronchar estas toscas cruces.

Las sombras augustas de nuestros muertos descansan. Dérjase que no los mataron las balas, sino el frío. Salieron de los brazos maternales para entrar en el cuartel. Vinieron a esta tierra ardiente de fuego, y frageó sus almas el frío de lo inhospitalario y de lo hostil. Y cuando la muerte suel y traidora les engañó en sus brazos, sintieron el frío que hiela los huesos, que congela el alma.

¡Pobres muertos los nuestros, sin calor ni ternura maternales, muertos y abandonados en el rincón de una raza que les odia! Las sombras no tendrán descanso, faltos del calor familiar, bajo este sol que flagela la tierra con sus llamaradas.

Francisco Bravo.

Blocao Nuader 1922.

El Charco de los moros

Sentado en lo más alto de una colina, cuya base es lamida casi en redondo por el río Tormes, contemplo un panorama atrayente y sugestivo en este atardecer de Junio.

Allá, a lo lejos y a mi derecha, el sol poniente baña con sus mortecinos rayos la ingente mole de Gredos, reflejando su deslumbrante claridad sobre la albuja de sus manchones de nieve que tienden a desaparecer por completo este año, lo cual augura un largo estiaje al río. Los intensos colores del pasado mes de Mayo, han derretido la mayor parte del nieve manto que cubría toda la sierra y que generalmente suele permanecer hasta bien avanzado el verano.

Esto quiere decir, según los naturales del país, que el Tormes permanecerá varios meses sin una gota de agua. El calor prematuro y agobiador ha realzado este año, en pocos días, su obra ordinaria de varios meses. Ya lo saben en Salamanca, donde el problema del agua apenas tiene solución durante el estío; a no ser que las tormentas se encarguen de suministrar el agua al río salmantino.

Desde aquí se divisa, casi en su totalidad, la cuenca del Tormes que, arrancado del macizo de Gredos y describiendo su cauce caprichoso curvas infinidad, llega hasta mis pies para formar un recodo más pronunciado y luego torcer casi su línea recta hasta perderse en los valles de Aiba.

El vértice de este ángulo que enfrenta al Gujuelo, constituye un paisaje primitivo y semisalvaje. Las rápidas y abruptas pendientes de la orilla izquierda que nos sirve de mirador, contrastan con las suaves laderas de la derecha.

El bosque tupido de añosas encinas, recortado a trechos por enormes acantilados, donde es imposible otra vegetación que algunas pequeñas aiormbras de rojo musgo, es un magnífico telón de fondo, al natural y sorprendente escenario que con el río forman las verdes laderas de la densa boyal de Cespedosa.

Paisaje de égloga en que el silencio es solemne a estas horas. Fuera del murmullo tenue del agua al desbordar las presas de las cuatro aceñas que se ven más arriba, el oído no percibe

aquí otro sonido que algún leve gemido del aire que pretende romper el espeso follaje de las encinas. En el invierno, al contrario, las aguas del Tormes, por su pronunciado declive, se precipitan con furia sobre los enormes peñascos de esta orilla, causando un ruido ensordecedor y que se percibe a más de dos kilómetros.

Aprisionadas entre enormes canchales están las aceñas que ahora no mueven por la falta de agua y por la enorme competencia de sus vecinas, las fábricas de harinas movidas a motor. Tuvieron vida próspera en otro tiempo como lo indica su número, cuatro en menos de un kilómetro, y los caseríos a ellas próximos.

El cauce del río, cortado a veces por las presas de estos molinos y los acclentes del terreno, semeja una sucesión de pequeños lagos que rinden su tributo a uno mayor que se extiende ante mí, el llamado Charco de los Moros. Aquellos son precededores; durarán lo que tarden los pescadores en conceder vida a los peces que se agitan en su seno, morirán de consunción. El remanso de los Moros es perenne, eterno; no agotan su agua ni los hombres ni el caudal.

Tiene también su leyenda o tradición este estanque que surge dentro del río. Tradición de origen árabe que se conserva aún bastante viva en la memoria de los naturales de estas tierras. Cuenta que en estos pueblos que por su vida comercial de traficantes, son poco propensos a leyendas, y además, que el carácter especial del terreno no se presta a excitar su fantasía.

Efectivamente, el marco que encuadra este remanso no puede ser más propicio a leyendas y a que con él se haga una excepción en ese sentir general.

Supone la tradición la existencia de un poblado árabe en la orilla izquierda del Tormes y en una pintoresca meseta a guisa de terraza entre dicho río y un su afluyente; el arroyo que corre entre Gujo de Avila y Gujuelo. El caserío moro estaba defendido por el castillo del Gujo, que da nombre a una barriada de esta villa y del cual se conservan recuerdos y ruinas.

En el extremo más avanzado de esta lengua de tierra y rodeada de espesidos jardines, se alzó magnífico palacio residencia de algún noble musulmán que se miraba en los ojos de ensueño de alguna hermosa Guinara, Fátima o Zoraida; a elegir, pues el nombre no hace al caso.

Esta morada de aquella quinta y favorita del harem mahometano gustaría recrearse en pécicos y deliciosos paseos acompañada de sus esclavas y mecida en ligera barca; y nunca imaginación femenina pudo soñar lugar más a propósito que este estanque, pues durante la primavera alcanza una extensión de cerca un kilómetro y su superficie, limpiada como un cristal, permanece a ratos tan tranquila como el agua en vaso, a veces ligera y caprichosamente rizada por el viento, pero nunca peligrosa, dando la sensación de un verdadero lago.

Sabido es, que los árabes eran apasionados por los baños fríos y de ellos nos han dejado permanentes testimonios en las innumerables y grandiosas construcciones que dedicaron a estos placeres y cuyos vestigios se conservan en la mayor parte de los ríos españoles. Digalo, entre otros, el célebre baño de la Sultana en Ronda, cuya bajada al lecho del río, perforando la misma roca donde se asentaba el alcázar, es un prodigio de arte y voluntad, y el cual tiene alguna semejanza con el que nos ocupamos.

También la Guinara tormesina llamémosla así, suspiraría por calmar los ardores de su cuerpo en las ondas acariadoras y refrescantes del mismo río, pero se encontraría con la dificultad de que esta parte del Tormes se recaba, como las demás, durante el verano, y logró coagular de su apasionado deseo y señor, que ayudado un poco de la naturaleza, dragase esta parte del río ahondando su cauce y desviándolo unos treinta metros hacia la izquierda para darle mayor anchura. Esta desviación, bien sea natural, que es lo más probable, bien sea obra del hombre, se ve a simple vista.

Así se formó el Charco de los Moros, remanso permanente de lecho por fundísimo, de enormes acantilados en sus orillas y aguas diáfanas y tranquilas.

Entre dos macizos salientes, y como para defensa de la pública honestidad de las bañantes, estaba situado el baño. Denótanse vestigios de una escanata que, partiendo seguramente de los miradores del palacio, servía a la gentil Guinara, para desceñir a él seguida de sus esclavas, cubierta con rica manta de brocado, y una vez desceñida de sus sienes el almizcar turquí

cuajado de pedrería y desprendidos de su cuello y brazos las ajorcas y collares. Y quizá la imaginación no llegue a la realidad al figurarnos el baño y la escalinata cubiertos de sauces y sicomoros, de alelles y jazmines que envolverían en auras de frescura y fragancia a las nereidas morunas, que templan sus ardores en el baño...

De aquellos felices y pécicos lugares no queda al presente más que una vulgar tierra de labor conocida por la cortina de Quiques, en el lugar donde se asentaba el palacio; los vestigios de la escalinata y el baño; y el lago, grandioso, eterno, soberbio, porque con él no pueden el hombre y el tiempo para agotarle, pero sin verjeles en sus orillas; ni apenas árboles en sus riberas; ni barquillas empavesadas conductoras de bellezas orientales...

Ah, sí. Mi acompañante un joven e ilustrado escolar me hace observar que en aquel momento una enorme barcaza atravesaba por uno de sus extremos el Charco de los Moros, llevando en su enorme vientre decenas de hombres con sus caballerías cargadas. Es la barca que pone en comunicación el camino de Gujuelo con el de Cespedosa de Tormes. Medio de comunicación que bien pronto desaparecerá, pues 300 metros más abajo se yergue alroso el nuevo puente su concluir de la carretera en construcción de Gujuelo a Piedrahíta pasando por Cespedosa.

Aí pues, en adelante, el Charco de los Moros no se verá turbado en su soledad más que por los pescadores. Quizás también por el ruido de la maquinaria que tiende a elevar sus aguas destinadas al abastecimiento de la floreciente villa de Gujuelo. Y he aquí como si se lleva a cabo este proyecto, la industria y las necesidades de la vida moderna harán lo que no logró el tiempo y el calor; achicar este remanso de la tradición musulmana.

Entretenidos en estas reflexiones nos damos cuenta de que la noche está encima y la luna muy alta sobre el horizonte. Alejados de este lugar de recuerdos, vamos mi compañero y yo hacia casa, pero la ápera pendiente del camino nos hace detener varias veces para tomar descanso.

Nos vamos a contemplar el Charco y la ilusión nos hace ver ondinas misteriosas que recrean las divinas esculturas de sus cuerpos en la clara línea del río, pero la ilusión se desvanece presto. Tan sólo el astro de la noche es la verdadera sustancia de la gar, que brilla en su pátula faz en el lago, sirviendo de reflejo innumerable a las esclavas que tienen un exacto parecido con las sombras de los fleascos y encinas...

J. Gajal.

Gujío de Avila y Julio, 1922

DE LA SALAMANCA ANTIGUA

EL BOBO DEL COLEGIO

Todos los que han cultivado la lectura, conocen las típicas escenas de este colegio. El *Lastrillo del Tormes*, *La Celestina*, *Rinconete y Cortadillo*, *El bobo del colegio*, como media de Lope de Vega, a la a la costumbre que tenía el colegio de Anaya, de separar de sus rentas lo necesario para alimentar un bobo.

El colegio de Omedo parece que tenía un oso, pero el bobo tiene más importancia que lo que parece.

Hay muchos pueblos que lo tienen; el de Muñoz, por ejemplo, se aprende los sermones de memoria y se sabe el septenario del calendario.

El bobo del colegio, cuando entra ya ya tercia concluida la carrera, la de tanto. Y como el bigardo tiene su oficio, *bigardear*, el tanto se iba imitar los animales balidos de oveja, hacer el burrito, etc., etc.

Todo ello haría reír, que es una cosa difícil. El papel del tanto de circo es difícil en extremo y casi siempre lo hacen hombres serios y tristes, siendo el mayor deleite de los niños.

Y cualquiera se pregunta, ¿para qué sirve un bobo?

La sociedad, como el individuo, necesita exonerar los malos humores. El cuerpo humano necesita a veces purgas y la sociedad necesita expansiones; la risa, aunque a veces sea acosta del escarnio de algún individuo.

La necesidad de la risa es algo percida a la necesidad de la murmuración.

Son muy contadas las personas que no murmuran.

¿Qué iban a hacer las señoras si no pudieran murmurar de las criadas?

Los que no consiguen una cosa tienen derecho también a murmurar.

NOVELTY CAFE RESTAURANT

Variado y selecto menú por cubiertos y a la carta. Langosta diaria. Se sirven banquetes, bodas y lanches.

EL DOCTOR Arturo Santos Martin

ha trasladado su domicilio y consulta de cirugía general, a la calle de San Pablo, 16, pral. Horas de consulta: De OCHO a UNA

DOCTORES Peláez y Unamuno

MEDICOS DENTISTAS Pérez Pujol, núm. 9, Salamanca Consulta: de diez a una y de cuatro a seis

Se arrienda

vivienda para un familia, en la calle de Pardones, núm. 4. En la misma casa informarán

Pérdida

En la tarde del día 3, se ha perdido un billete de 100 pesetas de la calle de O'Connell a la Plaza Mayor. Si quisier devolvérlo a la persona que lo halló, se le agradece a por tratarse de persona necesitada, puede oírse en el comercio de Hijos de Mariano López Plaza Mayor, 20.

Pérdida

La persona que haya encontrado una cartera negra con un billete de cincuenta pesetas, y que se le devuelva, puede hacerlo en la calle de San Pablo, 84, donde se le gratificará, después de agotarse el billete por tratarse de una simple pérdida, que la ha extraviado.

Se venden

dos vacas holandesas, superiores, desiguales de parto, a partir en Agosto y Septiembre. Informar al Doctor...

Traspaso

Se hace por no poderlo de, del Amacón de Hierros, M. a. y otros, sito, P. de Canalejas, F. S., Salamanca. Para informes y tratar, con su dueño, en el mismo.

Un gran negocio

de nueva construcción, de planta baja, consta de siete habitaciones y corral, situada en los terrenos del Rollo. Para informes, con su dueño, Lisardo Sánchez, Añeras de la Alamedilla, letras L. S.

Venta de casa

Se vende una de trucción, sita en el Paseo de las Camelias frente al Grupo Escolar, señalada con la letra E, con mirador y salida a la calle Ronda de Corpus. Consta de diferentes habitaciones, con patio, lavadero e instalaciones de agua y luz. En la misma, darán razón.

Arriendo

piso recién construido y cosechero. Informarán, calle Ancha, 1, tienda.

Pérdida

En la tarde del pasado día 3, se extravió en la Alamedilla una cadena pequeña de oro con una medalla, también de oro. La persona que la hubiere encontrado y la devuelva a don Juan Charro, en las Añeras de la Puente de Toro 8, 2.º, será gratificada convenientemente, pues se trata de un recuerdo de familia.

Extravió

Se ha extraviado un bolsillo de seda, de niña, con un rosario de plata desde el teatro Lico a la Plaza Mayor. Se gratificará a quien lo entregue, en la calle del Doctor Risco, 31, principal.

Extravió

Se han extraviado dos vacas, pertenecientes a don Domingo Rodríguez, ganadero de Tameses de la Sierra. Una jarra con un cuerno solo y 1.º de hierro, y la otra peidorada y corni-verde, con P. de hierro. Si alguien supiera su paradero, se le agradecería lo comunicase a su dueño.

Máquina de escribir

Per 300 pesetas una «Remington», seminueva. Aprovechad la ocasión! Informes: Luciano Martín Rúa, 4 (Libería Hernández).—Salamanca.

Venta de una casa

de cons moderna, que consta de entresuelos, principales y segundos, con luz agua y retretes en cada piso. Informarán en la misma, de tres a siete de la tarde, Paseo de Canalejas, 60, principal, Salamanca.

Arriendo de pastos

Se hace en la dehesa de Ventosa, término municipal de Nariillos del Alamo, para 180 vacas, con abundante hierba y excelentes aguas. Para entenderse, con Vicente García, en la misma finca.

Ama de cría

Se necesita para criar en casa de los padres. Informarán en la fábrica de don Pedro Charro, en Vistahermosa.

Se vende

un minor somatrueno con guarnición para un caballo. En el restaurant de la viuda de Fraile, Corrallo, 12, informarán.

Se vende

la casa números 63 y 64 de la calle del Doctor Risco, informarán, en el 2.º piso de la misma 1.º m.

Motor

Se necesita un motor eléctrico de corriente continua a 300 voltios y de ocho a doce caballos de fuerza. Informar: Librería de Núñez, Rúa 25.

Dehesa de caza

Se tomará en arriendo una dehesa de caza. Para informes, en el Bazar Colón, plazuela de la Libertad, Salamanca.

Se vende

arriendo un molino hatinero, dos pares de piedras, limpia y cedazo, horno, amasadora moderna y refinador, cinco meses movido por agua y el resto con motor de gas, con buena clientela y perfecto funcionamiento. Para tratar, con Juan González, en La Alberca.

Venta

En la dehesa de Cassola de la Encomienda, término municipal de Garcirrey se venden vacas moruchas, con crías y sin ellas y ganado lanar churro. También se vende una yegua con su cría. Informar, José Antonio Melgar en dicha dehesa.

Casa

Se vende una casa de nueva construcción. Consta de planta baja y principal, situada a cuatro calles. Plazuela de los Olivos, 1, darán razón.

Se arrienda

o se vende una finca de terreno, de cabida, etc., etc., etc. El término municipal de Villamor. D. de Fuenleal a 4 kilómetros de la ciudad. En finca a tiene un molino, barranco, etc., etc., etc., con sus propios desahogos, etc., etc., etc., y los vecinos de Villamor, que quieren utilizar las aguas del barranco, pagar sus fincas, tienen que contar con el dueño y pagar por cada 64 áreas, que riega, 25 pesetas.

De las 67 hectáreas de tierra, que se compone el coto redondo, 36 hectáreas son de regadío de la mano de Casuillo y ahora, en la ocasión de poder ver sus cebadas, trigo y garbanos, y cinco 26 hectáreas, se rigan con aguas propias, 15 hectáreas, próximamente, de sacano de primera calidad y el resto de riego en mejores condiciones. Tiene alameda de negro, olivo, alamo y chopo. Casa de labor con toda clase de comodidades y un magnífico pajar. Para tratar, con su dueño, en Fuentesaúco (provincia de Zamora), Antonio Palao, 15-4.

Holandesas

Verdo una novilla de dos años a partir en Octubre; otra de cuatro años, recién parida, dando veinticinco litros de leche; dos terneras, una vaca suiza un caballo de choques de alzada, bien enganchado, una tartana, muy práctica, y un carro de vacas. Informes: Gonzalo Rodríguez, Teñeres.

Amasadora

Se vende una amasadora, seminueva, a toda prueba de funcionamiento. Informar, panadería de San Bernardo, Salamanca.

En Béjar

Para voraneantes, se alquila un pisuamueblado, reunido comodidades y en el sitio más céntrico y ventilado de la población. Para informes: Manuel López, Solano, 17, Béjar.

Traslado de buñolería

La antigua y acreditada «buñolería» de Gabriel Pérez Labrador, se ha trasladado, de la plaza de Mercado en que estaba establecida a la plaza de San Julián 6, donde seguirá sirviendo a su clientela con el mismo esmero, que hasta aquí lo ha estado haciendo.

Viva la baratura!

Esto ha sido siempre el lema de la Casa

CERECEDA

LISTIN MENSUAL

Carbón...	Ptas.
Carbón fino de las Vi...	0 70
Item gordas de Fuente...	1 30
Arroz, sésame, casi bomb...	0 90
Azúcar del Barco y León	1 05
Item de color (Bijue bien)	0 75
Pasta para sopa (la mejor)	1 15
Galletas de vainilla (y ese...	3 60
Item surtidos...	3 35
Barallos Negrus (bueno y...	2 00
Item surtidos...	2 20
Item surtidos...	1 10
Item surtidos...	4 75
Item surtidos...	1 80
Item surtidos...	1 20
Item surtidos...	0 90
Item surtidos...	0 85
Item surtidos...	1 80
Item surtidos...	2 30
Item surtidos...	0 50
Item surtidos...	0 50
Item surtidos...	1 40
Item surtidos...	1 00

Cárcel Nu-va, 6.

TEL. FONO NUM. 342

¿Sombreros?

Guillermo González.

ZAMORA, 1 y 3.

Veá usted los grandes y variados surtidos que en SOMBREROS Y GORRAS, presenta esta casa, en la seguridad de que han de convenirle.

SIEMPRE NOVEDADES

LA CASA

NOTICIAS

Los niños Joaquín y Eloy Lamamié de Clairac Blanco, hijos de nuestro querido amigo D. Ramón L. de Clairac, entregaron ayer por su mano 50 pesetas a cada uno de los reclusos de esta prisión provincial, recibiendo expresivas manifestaciones de agradecimiento.

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS

Dr. Antonio Domínguez
Dr. Riesco, 38, pral.—Consulta: de diez a una, mla.

TORREFACTO

MONTALBAN
ES EL MEJOR

DE VENTA: **Casa PRIETO**

DOCTOR JOSE

MENDEZ Y PEREZ

DEL HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

Especialista en enfermedades de la piel y sifilíticas. Plaza del Mercado, núm. 53, pral. Consulta: de diez a una y de cuatro a ocho, l. a. s. y.

Por el ministerio de la Guerra se ha resuelto, que los voluntarios de un año licenciados con más de un año y dos meses de servicio en filas no deben incorporarse este año para efectuar prácticas.

Enfermedades de la vista

Clinica de los doctores

Alonso y Salcedo

Plaza de la Libertad, número 9.—Salamanca
Consulta: de ONCE a UNA.

Agua de Solares

Por sus condiciones digestivas, la mejor agua de mesa.

SUBASTA

El día 6 del actual, y a las once horas, tendrá lugar en esta delegación de Hacienda la venta en pública subasta de unas vacas y una carreta, tasadas en 750 pesetas.—Salamanca, 4 de Julio de 1922.—El oficial vista, Nicolás Sistiaga. 1-1

Hemos recibido el número 396 de la revista médica de Valladolid, titulada el Eco Médico Quirúrgico, correspondiente al día 1.º de este mes, que contiene el siguiente sumario:

Sección profesional: Comentario a una solicitud, por D. Juan Fernández; ¿es esta España civilizada?, por don Manuel Sainz de Pedro.

Sección científica: Nuevos rumbos de la Medicina, por el Dr. J. A. Zafra; Importancia de los datos anamnésticos en las enfermedades del aparato respiratorio por D. Antonio Fernández Rodríguez.

Sección bibliográfica, por el doctor G. González del Valle.

Actualidades, Publicaciones recibidas, Vacantes y Anuncios.

Dr. F. L. MUELLEDES

JEFE DEL DISPENSARIO ANTI-VENEREO SIFILITICO
SIFILIS, PIEL, URINARIAS.
Ultramicroscopia y Wasserman (Diagnóstico de la sífilis), Silbersalvarsin y Trepo (tratamiento). Uroscopio, etc.

CALLE DE VARILLAS, NUM. 22

DOCTOR CORTES

Piel y Sifilografía.—Fotografía y R. de Wassermann.
CALLE DEL SOL.—DE ONCE A UNA

DOCTOR HEREDIA

Profesor auxiliar de la Facultad de Medicina. Ha trasladado su domicilio y consulta de cirugía general, a la calle del Doctor Riesco, número 70, 2.º

El número 1.109 de la importante revista semanal el Financiero publica informaciones, artículos y otros trabajos de actualidad, con las firmas de M. de Aguirre, Aguirre, Coarantia, Lázaro, Juan Valcarlos Manuel Mallen, Santiago Camarasa, Antonio Carrillo de Albornoz, Cornel Serr, Santiago Laborda, Defín Sero Badía, Alfredo Cananova, Amadeo M. de Mendive, Ángel Bernabé, J. García Arrate, José Balón y R. Molina Cánovas.

Señala la internacional, Crónicas extranjeras, Comercio mundial, Crónicas regionales. Las cotizaciones y la inspección de Hacienda, Mercados nacionales y extranjeros, Pesca y conservas, Ingeniería e industrias, Navegación y Construcciones navales, Minería y Metalurgia, Seguros, Importación y exportación.

Compañías y sociedades, Avisos oficiales, Dividendos y cupones, Sorteos y Amortizaciones, Juntas generales, Balances, cotizaciones de valores, etcétera etc.

Oficinas y talleres: Paseo Rosales, 64, Apartado 469. Teléfono 243, J. Madrid.

Doctor EMILIO

FIRMAT

ENFERMEDADES DE LA INFANCIA
Plaza Mayor, 35, segundo.

SERAFIN GIL

MEDICO DENTISTA

Horas de consulta: De diez a una y de cuatro a seis.

DOCTOR RIESCO, 12 Y 14, 2.º

En el mercado celebrado últimamente en Cantaleja, ha regido los siguientes precios:
Trigo de 69 a 70 las 94 libras; centeno, de 48 a 49 las 92; cebada, de 36 a 37 la fanega, a garrobas, de 62 a 64 idem; harina de primera, a 27 reales arroba; de segunda a 26.

Compras, paralizadas.
Tiempo seco
Aspecto de los campos, segundo cobada.

DOCTOR

JOSÉ CARLOS HERRERA

Catedrático de partos de la Facultad de Medicina. Especialidad: Partos y Ginecología.
Plaza Mayor, 36, 1.º. Teléfono 206.

SERVICIO TELEGRAFICO

MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

Informaciones de esta madrugada

Nuestras victorias en Africa

Nuevas e importantes posiciones ocupadas al enemigo.

Detalles de los combates.—El cierre de la provincia de Yebala. Nuestras bajas.—La acción política.—El presupuesto de Gracia y Justicia.—El de Marruecos.—Banquete político.—Importantes noticias de provincias y del extranjero.

Conferencias de las 6, 6y7 de la mañana

Madrid, 5.

Las Cortes.

Final del Senado.

El presupuesto de Gracia y Justicia.

Se discute el presupuesto del ministerio de Gracia y Justicia y es aprobada la totalidad.

Comienza a debatirse el articulo y se aprueban dos artículos: primero y segundo.

El señor Inclán apoya una enmienda, que queda retirada.

Acto seguido se suspende este debate y se levanta la sesión.

Final del Congreso.

El señor Romeo pide una aclaración al artículo primero, referente a la Marina.

El Sr. Lazaga, en nombre de la comisión, da amplias explicaciones, aprobándose la parte referente a la Marina.

Después de una breve intervención del señor Nougués, el señor Romeo protesta del aumento de 2.838.440 pesetas para la Guardia civil.

Contéstale el señor Viguri, quedando aprobado.

Se acepta una enmienda del señor Cambó referente a Instrucción pública.

El señor Romeo protesta de que mientras los militares y marinos tienen un sobresueldo de un 50 por 100, los profesores no disfrutan ninguna gratificación.

El señor Prieto protesta de la enmienda del señor Cambó sobre la organización del Instituto-escuela de Melilla, pues la enseñanza resultará un pisto.

Le contesta el ministro de Hacienda, quien declara que mientras Melilla no pueda contribuir a los gastos del Instituto, tendrá que hacerlo el Estado.

El Sr. Cambó pide que el profesorado de ese Instituto no se incorpore al profesorado general.

El Sr. Gascón y Marín considera insuficientes los créditos señalados para este Instituto.

Se aprueba el dictamen y también las partes referentes a Fomento y Trabajo.

El Sr. Romeo anuncia que pedirá el «quorum», para la votación definitiva.

Discusión del articulado.

Se pone a discusión el articulado, y el Sr. Wais, presidente de la comisión, expone el resultado de la reunión de esta mañana.

Se defiende de los cargos que le hizo ayer el Sr. Alba, sobre los au-

mentos de 57 artículos, siendo así que en 38 se rebajan los gastos.

Cree que no hay motivo para que el propio señor ministro de Hacienda llegara a asustarse.

Defiende los trabajos de la comisión y se suspende el debate, levantándose la sesión.

NOTICIAS VARIAS

Madrid

Banquete político.—Marcha de la reina Cristina a San Sebastián.

Invitados por el conde de la Maza, han almorzado juntos el presidente del Consejo de ministros y los señores Alba y Lerroux.

—En el sud-exprés ha marchado a San Sebastián la reina Cristina, despidiéndola en la estación los reyes, la familia real, el Gobierno y las autoridades.

La acompañan la condesa de Fontanar, la marquesa de Castel Rodrigo y el secretario Sr. Aguilar.

Operaciones en Marruecos

Las posiciones ocupadas en la zona de Larache.

Sin más novedad—dice el alto comisario en su telegrama oficial—en los territorios de Ceuta, Tetuán y Larache, que las operaciones llevan a cabo hoy, y de que doy cuenta a V. E. en telegrama aparte; tampoco ha ocurrido novedad en el territorio de Melilla.

Hoy ha ocupado el coronel Saliquet la posición Bad el Hamam, y el general Sanjurjo la de Tamacé, que cruza los fuegos de artillería con la anterior.

El cierre de la provincia de Yebala.

Con estas operaciones, virtualmente queda hecho el cierre por el Sur de la provincia de Yebala, en la que únicamente quedan sin someterse dos pequeñas zonas que están completamente envueltas, sin recurso alguno y sin posiciones militares adecuadas, y que son casi de invierno, las cuales, con un bloqueo riguroso y las gestiones políticas, se hará imposible la vida a los escasos núcleos de gente maleante que en ella se refugian, por tener grandes culpas de que responder ante el Magzen, y ser un medio de vida el robo o seguir al Raisuli en su fantástica resistencia, y los cuales rehusen someterse.

Las bajas de la columna Saliquet.

La columna del coronel Saliquet encontró escasa resistencia, sosteniendo únicamente algún fuego con gente procedente de la zona francesa.

Por nuestra parte, en este tiroteo, sufrimos las siguientes bajas:

Teniente de la mehallá, D. José Carvajal Arrieta, herido en la mano izquierda; el soldado de intendencia, Mariano Blanco Esteban, en el vientre, grave; el de zapadores de Ceuta, Reymundo García Mora, en el pecho, grave; el cabo de telégrafos de campaña, Leandro Carreto García, grave.

Y de la mehallá tres heridos, uno grave y dos leves.

De regulares de Tetuán, de caballería, una indígena herido y otro muerto.

De la legión un herido.

Los éxitos de ayer son importantes.—La acción política.

Las fuerzas del general Sanjurjo no han tenido ninguna novedad.

Los éxitos alcanzados ayer y hoy, que son de indiscutible importancia, débense, en parte, al gran castigo sufrido por el enemigo en el rudo combate del día 19, que sostuvo con la columna del coronel Saliquet y a la labor política llevada después a cabo por los oficiales indígenas para recoger el fruto de esa acción militar, y lo mismo a la gran pericia y acierto con que han procedido las columnas.

MELILLA

Encuentro de los legionarios con unos jinetes moros.

Persiguiendo a una yegua perteneciente al comandante del tercio extranjero, Sr. Franco, que se escapó, internándose en el campo rebelde de Azib Midar, salieron del campamento de Dar Drius varios legionarios para capturarla.

Unos jinetes moros se encontraron con los legionarios y capturaron a uno instándole a que se quedara con ellos hasta el siguiente día que sería llevado al campamento.

El legionario esperó a que llegaran sus compañeros, consiguiendo llegar todos al campamento con la yegua sin ser hostilizados.

Funerales en sufragio de los aviadores muertos en el choque aéreo.

En el hangar del aeródromo de Nador se han celebrado solemnes funerales en sufragio de los aviadores Sres. Mateo y Morenés, asistiendo el general Ardanaz y su señora y la del general Navarro y su hija.

El altar estaba adornado con paños negros y ofició la misa un sacerdote abscrito al aeródromo.

Las tuerzas desfilaron ante el comandante general.

Paseos militares.—Comandantes felicitados.

Las columnas de Tistutin y Segangan han efectuado paseos militares hasta más allá de Ras Medua, sin novedad.

El batallón de Guadalajara ha recibido una tienda de campaña que le regala la ciudad de Valencia.

Los comandantes del tercio y del batallón de Toledo, señores Franco y Arias, respectivamente, han sido muy felicitados con motivo de haberseles concedido la medalla militar.

Han comenzado las obras de abastecimiento de aguas de Nador.

Provincias.

BILBAO

El conflicto metalúrgico.—Atentado social.—Incendio de un almacén.

Hoy han vuelto a reunirse los delegados del Gobierno con las comisiones obrera y patronal metalúrgicas, separadamente, para estudiar la fórmula que propusieron como medida para armonizar los intereses de todos y que vuelvan a funcionar

las fábricas, encauzándose el movimiento industrial.

Ambas partes se avienen a hacer alguna concesión.

—En la carretera de Sorroza ha sido agredido, por varios desconocidos, el obrero Natalio Barreda.

Los agresores le dejaron sangrando completamente.

Se ignoran los móviles de este delito, aunque se supone que se trata de un atentado social.

—En Baracaldo, un imponente incendio ha destruido los establecimientos de efectos eléctricos que fueron de los hermanos Meneses.

Las pérdidas son muy crecidas.

BARCELONA

Detención de un autor del robo en la joyería.— Sobre la pista.

Desde antayer se viene diciendo que en uno de los calabozos de la Delegación de policía del distrito de la Audiencia se halla un individuo que fué detenido en una casa del distrito de Atarazanas, el cual ha sido reconocido por el joyero Sr. Carreras y un dependiente como uno de los sujetos que penetraron en la joyería y efectuaron el robo.

Según estas referencias, parece que la policía cuenta con minuciosos detalles relacionados con los otros autores del robo.

Hasta se asegura que esta noche caerá en poder de la policía el individuo que tiene guardadas las joyas robadas.

Invitado al sabotaje.—Un detenido.—Manifestación de madres a favor de la repatriación.

El dueño del taller mecánico establecido en la calle de Calabriz, llamado Hernán Tetar, ha denunciado que en él se había fijado un aviso invitando a los obreros a cometer actos de sabotaje.

Como autor del car el, ha sido detenido Manuel Domenech, ingresando en los calabozos del palacio de Justicia.

Esta tarde, sobre las seis, se formó una gran manifestación de madres de soldados de cuota que luchan en Africa, las cuales, por las

Ramblas, se dirigieron al Gobierno civil.

Al llegar frente a esta dependencia oficial, se destacó de la manifestación una comisión, que se entrevistó con el secretario del Gobernador civil por hallarse ausente el Sr. Martínez Anido.

Las comisionadas le pidieron que el gobernador influya cerca del Gobierno para que conceda la repatriación de aquellos soldados que han cumplido el tiempo reglamentario en filas.

También estuvo la manifestación en la capitanía general, hablando en el mismo sentido al marqués de Estella.

Las manifestantes, después de haber llenado estos requisitos, se dispersaron pacíficamente.

Extranjero

LA HAYA

Conferencia de peritos.—Un incidente entre los delegados rusos.

Durante la conferencia celebrada por los peritos, se produjo un incidente entre el presidente de la sección de asuntos rusos, señor Gerasimov y el presidente de la delegación rusa, señor Zitwinof.

Este se proponía enviar un cuestionario a todos los defensores de los bienes privados de Rusia.

Los toros

VALENCIA

A beneficio del Granero.

Se ha celebrado, con un lleno completo, la corrida de toros organizada a beneficio de la familia del fallecido diestro Manuel Granero.

Mejías y La Rosa estuvieron bien en sus toros, siendo asimismo muy aplaudidos Maera, Rubio y Faculitas.

Chicuelo derrochó arte, y estuvo superior toreando y matando.

RIVERA

Reparaciones eléctricas

y mecánicas completamente garantizadas.—ESPECIALIDAD EN BOBINAJES de motores, dinamos, alternadores, etcétera.— Construcción de motores y aparatos especiales.— Pedidos: precios y presupuestos.

Juan A. Martín

Hurtado de Amézaga, 22.

BILBAO ml. 10-4

SCOTT

La motocicleta sin igual, motor, 3 3/4 hp. a dos tiempos, enfriamiento al agua. Agente para las provincias de Cáceres, Zamora y Salamanca, FLACIDO HERNANDEZ.

PLAZA MAYOR, 45.—SALAMANCA

Imprenta y librería de Núñez

Salamanca

Baños de Retortillo

(Sociedad Anónima).

Provincia de SALAMANCA: Apeadero de EL COLLADO

Línea de Salamanca a la Frontera Portuguesa.—Automóvil desde el apeadero de El Collado al Bañero, tardando diez minutos en el recorrido.

El Bañero más económico de España.

Único manantial sulfuroso artesiano en España, con un caudal de 212 litros por minuto y 48º de temperatura, subiendo al bañero sin descomposición de las sustancias orgánicas que contiene por sus condiciones artesanas sin rival contra el reuma, parálisis, artrismo, afecciones de la piel, catarros pulmonares y sífilis en todos sus períodos y manifestaciones. Montado con todos los últimos adelantos. Folletos e indicaciones: Hotel Comercio Salamanca. En las estaciones del ferrocarril de Medina y Salamanca se expenden billetes de ida y vuelta a precios reducidos, para el Bañero. h 5 s

Artrismo, reumatismo, catarros, gripes mal curadas.

Gran hotel del Bañero

Habitaciones confortables, parque, cine, conciertos. Varias fondas y casas de huéspedes. A veinte minutos de Oviedo en automóvil del Bañero. Estación, Caldas, ferrocarril Vasco-Asturiano.

Médico director: DOCTOR D. MANUEL MANZANEQUE

TEMPORADA OFICIAL: 15 DE JUNIO A 15 OCTUBRE

Temporada oficial: 15 de junio a 15 de octubre

Compañías Hamburguesas

Servicio fijo y rápido de vapores correo.

HAMBURGO SUDAMERICANA
LINEA EXTRA-RAPIDA.—De Vigo para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, vía Lisboa: 30 14 de Agosto de 1922, el vapor ANTONIO DELFINO. 21 4 de Septiembre de 1922, el vapor CORTEZ USP. PILONHO. Precio en tercera clase: Pesetas 89,75.

LINEA DIRECTA.—De Vigo para Montevideo y Buenos Aires. El día 28 de Julio, el vapor VILLAGRACIA. Precio en tercera clase: Pesetas 338,75; (idem en tercera especial, 398,75 pesetas). 28 7 de Agosto, el vapor RIGIDA. Precio en tercera clase: Pesetas 338,75; (idem en tercera especial, 398,75 pesetas). Desde el primero de Junio actual, todos los pasajeros menores de quince años que se dirijan a la Argentina, necesitan tener provistos del certificado de nacimiento.

HAMBURGO AMERIKA LINIE
Línea rápida. Para Río Janeiro y Buenos Aires, salará de Vigo: El día 11 de Julio, el vapor SALICIA. El día 20 de Agosto, el vapor RIGIDA. Precio en tercera clase: Pesetas 338,75; (idem en tercera especial, 398,75 pesetas). Desde el primero de Junio actual, todos los pasajeros menores de quince años que se dirijan a la Argentina, necesitan tener provistos del certificado de nacimiento.

Sucesores de Enrique Mulder, Soc. Ltda.—VIGO

Bañero y estación climatoterápica de Boñar (León).

Las aguas más nitrogenadas de España.— Las más indicadas para todas las afecciones del aparato respiratorio.— Clima seco y de altura mil metros.— Temporada oficial: 20 de Junio a 30 de Septiembre.

GRANDES EXISTENCIAS Y VARIADO SURTIDO DE

Norias. de ALAEJOS
Arados. de ALAEJOS
Frenas. de ALAEJOS
Trilladoras. de ALAEJOS
Aventadoras. de ALAEJOS
Calzos y bujes de ALAEJOS
En la fundición de ALAEJOS

Catálogos gratis. Los pedidos a Jorge Martín e Hijos. (Valladolid)

ALAEJOS